

## Centro de Estudios Médicos Moreno Cañas

(C. E. M. M. C.)

Sesión del 28 de Agosto de 1942

### Condiciones físicas del obrero costarricense

*Doctor Adolfo Jiménez de la Guardia*

El Dr. Jiménez diserta sobre las condiciones físicas del obrero costarricense, con motivo del enganche de trabajadores costarricenses para las obras de defensa del Canal de Panamá. Tuvo oportunidad de examinar cerca de cinco mil trabajadores provenientes de la meseta central y de la zona atlántica de Puerto Limón. Todos fueron sometidos a un examen "standard" como el que se exige en Estados Unidos para ingresar al servicio militar. De la exploración hecha se desprende una serie de estadísticas que fueron proyectadas y de las que concluye que el obrero costarricense está en condición más deficiente que otros por ejemplo los de la República de El Salvador con los cuales estableció comparación. Los obreros de la zona de Limón acusan mejores condiciones físicas que los de San José. Llama la atención que una de las causas más frecuentes de rechazo fue la mala dentadura, poca talla y poco peso.

Durante el curso de los exámenes practicados se hizo también la observación que los casos de albuminuria aumentan tan pronto se inicia la estación lluviosa, lo que demuestra de nuevo la influencia del clima sobre el aparato urinario.

*Dr. Peña Chavarría:* considera este trabajo del doctor Jiménez como el estudio antropológico más extenso y completo que se haya hecho en Costa Rica.

*Doctor García Carrillo:* informa que en exámenes numerosos que ha practicado en deportistas costarricenses se nota una desproporción entre el peso y la talla. También al contrario de lo que

comúnmente se cree, la altura favorece la tendencia a la hipotensión arterial.

(Este trabajo apareció ya en el N° de Setiembre de 1943.)

#### Un caso de Dermatitis exfoliativa neonatorum

(Norbus Ritter)

*Dr. Carlos Sáenz Herrera*

Observación clínica de un caso de la enfermedad de Ritter, que es el primero que se ha dado a conocer en el país. Fue tratado con tópicos secativos y sulfatiazol admitiendo, con algunos autores, el origen infeccioso de la eyección o la afección. El niño murió cuando ya se había establecido una mejoría de los síntomas cutáneos.

### Sesión del 3 de Setiembre de 1943

#### Algunas plantas medicinales costarricenses

*Licenciado Manuel Quirós, (Farmacéutico)*

Enumera las propiedades medicinales de algunas plantas que crecen en Costa Rica al estado silvestre. Presenta algunos especímenes y recalca la importancia que debe atribuirseles en el tratamiento de múltiples enfermedades.

*Doctor Zeledón:* Encuentra sumamente interesante la exposición del Lic. Quirós y solo quisiera que se llevaran a cabo serias investigaciones experimentales para dilucidar en forma científica las virtudes curativas que popularmente se atribuyen a numerosas plantas.

### Sesión del 10 de Setiembre de 1943

#### Elefantiasis infantil

*Dr. Edgar Cordero C.*

Presenta el enfermo y su H. C., haciendo interesantes comentarios de diagnóstico diferencial.

#### Aneurisma parietal

*E. García Carrillo*

Reporta un nuevo caso que ha estudiado con detenimiento. El diagnóstico diferencial, trazados electrocardiográficos, y estudio radiológico son sucesivamente abordados por el doctor García.

---